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宇宙维度中的生与死
——严锋讲刘慈欣《三体》

《三体》这部作品大家都非常熟悉，它已经成为近十年来非常耀眼
的文化现象，其影响力远远超出科幻文学的领域。

《三体》为什么能够拥有包括马云、雷军、奥巴马在内的广大读者？
它的看点在哪里？到底为什么令人如此痴迷？我觉得除了科幻迷津津
乐道的那些硬核科幻的元素外，《三体》里包含了大量对历史、社会、文
化、人生、人性、道德的思考，而这些思考又是从技术的角度，在一个前
所未有的巨大的宇宙空间展开。这在以前的中国科幻，乃至中国文学
中都是没有过的。

这就是《三体》的核心魅力。
所以我以前说过一句话，后来也被很多人引用，那就是“这个人单

枪匹马，把中国科幻文学提升到了世界级的水平”。很多年过去了，我
现在还是这个看法，并不觉得这个看法有什么夸张。

如果我们要为刘慈欣的作品归纳一些关键词的话，最显眼的一个就
是“宏”。

这不仅是字面的，比如他创造了一些独有的名词：宏电子、宏原
子、宏聚变、宏纪元，“宏”更代表了一种大尺度、大视野的宏大视野。刘
慈欣偏爱巨大的物体、复杂的结构、全新的层次、大跨度的时间。这种
思想与审美的取向，看上去与我们的时代是格格不入的。

我们都知道，这是一个碎片化的时代、一个零散化的时代、一个微
博和微信的时代。这个短、平、快的时代其实早就开始了。熟悉中国现
当代文学的人都知道，整个“文革”后文学的走向，就是消解宏大叙事，

“躲避崇高”“回到日常”，走进“小时代”。
刘慈欣也多次表示自己写的是一种过时的科幻。那么，他为什么

要反其道而行之？在对传统的回归之外，他又注入了何种新质，提供了
怎样的新视野？他对潮流的反动，为何本身又变成了流行的潮流？

刘慈欣最喜欢的科幻作家是阿瑟·克拉克。刘
慈欣是在高考前夜看了克拉克的《2001太空漫游》，
他这样描写当时读后的心情：

突然感觉周围的一切都消失了，脚下的大地变
成了无限伸延的雪白光滑的纯几何平面，在这无限
广阔的二维平面上，在壮丽的星空下，就站着我一
个人，孤独地面对着这人类头脑无法把握的巨大的
神秘……从此以后，星空在我的眼中是另一个样子
了，那感觉像离开了池塘看到了大海。这使我深深
领略了科幻小说的力量。

这段话是我们理解刘慈欣作品的一把钥匙，也
有助于我们理解科幻文学的意义。

为什么大家对科幻越来越感兴趣呢？其实人一
直喜欢幻想，所以有神话、宗教、文学。但是，人又不
满足于幻想，渴望真实。人越来越理智成熟，从前的
幻想已经无法满足现代人的精神需求，所以人一直
在寻找幻想的新形式，这就是科幻。从前人信神，现
在人信科学，两者的共同点是都能给人提供安慰和
希望，但科学的安慰和希望比从前的神更加真实可信，从这个意义上
科学不但是现代的神，而且比旧神更加威力强大。在某种意义上，科幻
就是科学神话的最佳载体，或者说是旧神话与新科学的合体，将会越
来越成为人类的主导性神话。

这样我们就可以开始理解“宏”的意义了。
首先，这是对我们熟悉的日常生活的一种超越，我们好像看到了

另外一个世界，一个更大的世界。其次，我们对这种超越要有信心，这
个超越还要讲道理，至少要在某种程度上是可证明的，哪怕我们还不
能完全理解。那么科学的意义就在此现身。现代科学已经发展到这样
一种程度，不要说普通人难以理解其中的原理，就是不同专业的科学
家之间，往往也难以理解同行的工作，从这个意义上讲，科学也正在变
成一种“宏”，一种外在于我们的巨大的东西，令人觉得神秘和敬畏。这
种神秘和敬畏有没有意义？我觉得非常有意义。人活着，总要有点敬
畏，总要对世界保持一点神秘感，否则生活就太没有意思了。

与这个“宏”相关的是维度，这是《三体》中非常关键的一个概念，
也是一个令人敬畏的概念。我们知道一维是一条线，二维是一个平面，
三维是二维加上高度。这些都是容易理解的，但什么是四维呢？这就很
难想象了。当然，这对于数学家来说完全没有问题，物理学家更是不断
推出新的维度。根据热门的弦理论，宇宙有多达十一个维度。这完全超
出了我们直观的想象，但是从科学上来说是可能的。维度越高，空间越
复杂，能看到的东西就越多。

《三体》中提到过一个“射手”假说：
有一名神枪手，在一个靶子上每隔十厘米打一个洞。设想这个靶子的

平面上生活着一种二维智能生物，它们中的科学家在对自己的宇宙进行
观察后，发现了一个伟大的定律：“宇宙每隔十厘米，必然会有一个洞。”它
们把这个神枪手一时兴起的随意行为，看成了自己宇宙中的铁律。

在刘慈欣看来，生命是从低维向高维发展，一个技术文明等级的
重要标志，是它能够控制和使用的维度。在低维阶段，生命只获得有限
的活动空间、有限的视野、有限的认知和控制能力。在《三体1》中，三体
人给地球叛军之外的人类进行的第一次交流，只发来五个字：“你们是

虫子。”在高维生物看来，低维生物就是虫子，这是刘慈欣作品中经常
出现的一个词。

有些人看到这个词很不高兴，认为刘慈欣是在贬低人类。其实他
是跳出人类中心主义，从一个更高的维度来重新审视人类，打破一些
人的盲目和自大。另一方面，虫子有虫子的生存能力。作品中的一个人
物大史说：虫子的技术与我们的差距，远大于我们与三体文明的差距。
人类竭尽全力消灭它们，但虫子并没有被灭绝，它们照样傲行于天地
之间，把人类看作虫子的三体人似乎忘记了一个事实：虫子从来就没
有被真正战胜过。

所以，从维度的概念出发，一要认清人类低维生存的真相，二要努
力向高维发展。

怎么发展呢？在这方面，刘慈欣的想法是一以贯之的，那就是人类
必须冲出地球，飞向太空。在刘慈欣的一些作品中，当地球面临生存危
机的时候，都会形成对立的两派，一派要坚守，一派要出走。

我们可以看到，出走派其实是代表刘慈欣本人的立场。他是一位
太空主义者，坚定地认为人类的未来是宇宙星辰。留在地球，就如同人
类从一开始就不走出非洲，或者拒绝大航海，那只能坐吃山空，文化封
闭，技术停滞。他说：“地球是一粒生机勃勃的尘埃，而它漂浮的这个广
漠的空间却一直空荡荡的，就像一座摩天大楼中只有一个地下贮藏间
的柜橱里住上了人。这个巨大的启示一直悬在我们上方，这无声的召
唤振聋发聩，伴随着人类的全部历史。这个启示，就像三十亿年前海洋
给予那第一个可复制自己的有机分子的启示，已经把人类文明的使命
宣示得清清楚楚。”

那么，是不是我们兴冲冲一头扎进宇宙的怀抱，就从此得道升天，
获得拯救了呢？

事情远远不是这么简单，这里我们就来到了
《三体》最核心、最吸引人也最具争议性的层面：黑
暗森林理论。假如在太空中存在着无数的文明，它
们之间应该是什么样的关系？

刘慈欣别出心裁地设想了一门“宇宙社会学”，
专门研究这个问题。宇宙社会学设定两条公理：“第
一，生存是文明的第一需要；第二，文明不断增长和
扩张，但宇宙中的物质总量保持不变。”粗一看这

“公理”很简单，很平淡，但是它经过层层逻辑推演，
导出的宇宙文明之间的关系却非常黑暗，非常残
酷。这两条公理可以视为达尔文“物竞天择，适者生
存”的进化理论的宇宙版本。在更加宏观的尺度上，
在其展开过程中，就其淘汰的规模而言，宇宙进化
论远比达尔文版更加惊心动魄。宇宙高维文明那种

“毁灭你，与你何干”的漫不经心的态度，直刺建立
在长期的人类中心主义之上的自恋情绪，也呼应着

“天地不仁，以万物为刍狗”的东方世界观。
很多人难以接受如此残酷的宇宙模型。另外，这

个黑暗森林版的宇宙，不是与刘慈欣一贯坚持的走向太空的诉求矛盾吗？
在这方面，其实存在着一些误解。
黑暗森林理论只是一个纯粹的思想实验、一种纯粹的逻辑推演。

它推想的是在大尺度空间，在资源有限的情况下，相互隔绝而又技术
飞速增长的文明之间可能形成的关系。那么，这样的宇宙模型是否适
用于我们人类内部的关系呢？当然不能简单套用，但是，如果我们给地
球文明加上相似的限定，如果我们的文明之间也形成了沟通的障碍，
如果我们地球的资源也有限，如果不同的文明又对彼此技术的飞速发
展耿耿于怀，那么相互的猜忌也是不可避免的，猜忌导致的技术封锁
也是最有效果的打击手段。

同样的逻辑，我们也能够推导出打破这种囚徒困境的解决方案：
寻找可能的沟通手段，拓展可能的生存空间。在所有的选项中，最差的
博弈就是封闭隔绝。

黑暗森林理论的要义是生存，这也折射了中国从近代以来救亡图
存的核心诉求，刘慈欣可以说是把这种历史与现实的情结提升到宇宙
的高度。刘慈欣写尽了宇宙间生命为了生存的努力，也写尽了生存的
复杂性，包括个体生存与群体生存的冲突，置之死地而后生，生中有
死，死中有生。其中最有代表性的是程心这个人物，为了拯救生命却带
来更多的死亡，为千夫所指。但是，我们最好不要忘了《三体3》结尾关
一帆对程心的一段话：

我当然知道你不怕，我只是想跟你说说话。我知道你作为执剑人
的经历，只是想说，你没有错。人类世界选择了你，就是选择了用爱来
对待生命和一切，尽管要付出巨大的代价。你实现了那个世界的愿望，
实现了那里的价值观，你实现了他们的选择，你真的没有错。

是的，程心没有错。如果我们把黑暗森林的逻辑贯彻到底，那宇宙
总有一天会毁灭。但只要有一个生命心怀爱与悲悯，那么这个黑暗森
林就还有一线光亮，这个宇宙也就还有再生的希望。

（严锋，复旦大学中文系教授、科学杂志《新发现》主编。业
余为随笔专栏作家，音乐评论家，资深电脑游戏玩家，电子阅读器
发烧友， IT产品评论家。）
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